

CHAMBRE D'AGRICULTURE
DU JURA

RAPPORT ANNUEL

1976

CHAMBRE D'AGRICULTURE DU JURA

Liste des organisations membres

Organisations à but général

Société d'agriculture d'Ajoie
Société d'agriculture du Clos-du-Doubs
Société d'agriculture de Delémont
Chambre d'agriculture du Haut-Plateau

Organisations au niveau jurassien

Association des Etalonniers du Jura
Association des Fermiers du Jura et du canton de Neuchâtel
Association des Groupes d'études agricoles et éc. familiale
Association des Sociétés de cavalerie du Jura
Fédération d'associations agricoles VLG (Delémont)
Fédération jurassienne des Caisses Raiffeisen
Fédération jurassienne d'élevage bovin de la race Holstein
Fédération jurassienne de menu bétail
Fédération des sélectionneurs de bétail bovin (FSBB)
Fête des Paysans Jurassiens
Groupement des aviculteurs du Jura
Groupement des maître-agriculteurs du Jura
SEG-Berne, Sous-centrale pour le Jura
Service de dépannage agricole du Jura
Société des anciens élèves de l'ECA de Courtemelon
Société jurassienne des propriétaires de silos
Société jurassienne de testage et d'insémination
Société des sélectionneurs jurassiens (SSJ)
Société des vétérinaires jurassiens
Syndicat de communes de l'école profes. agricole du Jura
Syndicat chevalin Demi-sang du Jura
Union des Moulins du Jura
Union des Producteurs Suisses (Section Jura)

Organisations du district de Porrentruy

Association cynicole Ajoie
Association des paysannes d'Ajoie
Association des planteurs de tabac d'Ajoie
Centre collecteur et de condit. des céréales d'Ajoie
Coopérative agricole Centre Ajoie
Groupement des engraisseurs de bétail bovin d'Ajoie
Groupement des producteurs d'oeufs d'Ajoie
Groupement des producteurs de porcs d'Ajoie
Société d'Apiculture Ajoie & Clos-du-Doubs
Syndicat chevalin Ajoie

ORGANES DE LA CHAMBRE D'AGRICULTURE DU JURA

L'assemblée des délégués est formée de l'ensemble des délégués des organisations membres (voir liste) à raison de deux délégués par organisation.

Liste des membres du comité :

MM. Henri Cuttat, directeur, Courtemelon, président *
 Luc Fleury, agriculteur, Porrentruy, vice-président *
 Blaise Oriet, agro-technicien, Delémont, secrétaire *
 Raymond Chenal, agriculteur, St.-Brais *
 Bernard Noirjean, agriculteur, Soubey *

Mmes Brigitte Girardin, ménagère, Cornol
 Mathilde Jolidon, ménagère, Lajoux

MM. Claude Ackermann, agriculteur, Bourrignon
 André Biedermann, agriculteur, Delémont
 Jean-Pierre Carnal, agriculteur, Courrendlin
 Nicolas Dumas, agriculteur, Grandfontaine
 Pierre Frund, agriculteur, Courchapoix
 Robert Frund, agro-technicien, Courgenay
 Isaac Gerber, agriculteur, Les Rouges-Terres
 Roger Gury, agriculteur, Beurnevésin
 Roland Hügli, agriculteur, Miécourt
 Jean Paupe, agriculteur, Seleute
 Denis Prêtre, agriculteur, Boncourt
 François Rossé, instituteur, Boncourt
 Joseph Schaffner, agriculteur, Bourrignon
 Robert Villat, agriculteur, Les Rottes
 Camille Wermeille, agriculteur, Saignelégier

* membres du bureau

Les vérificateurs des comptes

Titulaires : MM. Xavier Baume, secrétaire CAHP, La Chaux-des-Breuleux
 Henri Laville, agriculteur, Chevenez
 Robert Piquerez, agriculteur, Montenoël

Suppléants : MM. Joseph Comte, gérant, Courtételle
Yves Courbat, agriculteur, Buix

Les commissions

Le comité a constitué jusqu'à ce jour trois commissions permanentes dont voici la composition :

Commission des affaires sociales :

MM. Claude Ackermann, agriculteur, Bourrignon, président
Paul Queloz, agriculteur, St.-Brais, secrétaire
Paul Cerf, agriculteur, Seleute
Nicolas Dumas, agriculteur, Grandfontaine
+ 1 représentant du Service de dépannage agricole du Jura

Commission pour l'aménagement du territoire :

MM. Henri Cuttat, directeur, Courtemelon, président
Pierre Frund, agriculteur, Courchapoix, secrétaire
Martin Oувray, agriculteur, Chevenez
Denis Prêtre, agriculteur, Boncourt
Georges Queloz, agriculteur, St.-Brais

Commission de production animale :

MM. Luc Fleury, agriculteur, Porrentruy, président
Bernard Noirjean, agriculteur, Soubey, secrétaire
Raphaël Brahier, agriculteur, Lajoux
Henri Charrière, agriculteur, Recolaine
Henri Cuttat, directeur, Courtemelon
Henri Huelin, agriculteur, Les Emibois
Marcel Koller, agriculteur, Bourrignon
Henri Schmid, chef de cultures, Courtemelon
Jean Vallat, agriculteur, Berlincourt

En outre, quatre commissions spéciales ont été mises sur pied pour s'occuper de problèmes particuliers :

- la commission des cotisations, présidence : M. Robert Frund
- la commission pour l'étude des structures administratives de l'agriculture dans le futur canton, présidence : M. Henri Cuttat
- la commission pour l'étude de l'économie laitière dans le Jura, présidence : M. H. Cuttat
- le groupe de travail "Terre Romande", présidence : M. Blaise Oriet.

P R O C E S - V E R B A L

de la première Assemblée générale des délégués du vendredi 5 mars 1976 à 13 h 30
à l'Hôtel de Ville de Saignelégier

O R D R E D U J O U R

1. Ouverture de l'Assemblée par le président de la CAJ
 2. Procès-verbal de l'Assemblée constitutive du 24 janvier 1975 à Delémont
 3. Rapport d'activité
 4. Nouvelle rédaction de l'article 9 des statuts
 5. Election des nouveaux membres du comité
 6. Election des 3 vérificateurs des comptes et de 2 suppléants
 7. Comptes 1975 et rapport de vérification
 8. Budget 1976 et fixation des cotisations
 9. Adoption d'une déclaration de principe de la Chambre d'agriculture du Jura
 10. Programme d'activité 1976
 11. Admission de nouveaux membres
 12. Divers et propositions individuelles.
-

1. Ouverture de l'Assemblée par le président de la CAJ

A 13 h 50, M. H. Cuttat, président de la Chambre d'agriculture du Jura ouvre avec plaisir cette première Assemblée des délégués et remercie les responsables Franch-Montagnards pour leur sympathique accueil.

Puis, le Président salue les invités présents, dont MM. P. Beuret, maire de Saignelégier, Ch. Wilhelm, préfet des Franches-Montagnes, J. Wilhelm, conseiller national et plusieurs députés.

M. Cuttat salue également l'Association pour la défense des intérêts du Jura (ADIJ) représentée par son président et son secrétaire général, la Direction de la Fédération d'associations agricoles VLG représentée par M. Hirter, la Fédération laitière du Nord-Ouest par M. Chenal, la FSASR par M. Wernmeille et l'Administration de "la Terre Romande" représentée par M. Métraux, président du Conseil d'administration.

Après avoir salué la presse et excusé la Direction de l'agriculture du canton de Berne, le Président donne la parole à nos hôtes.

MM. Beuret, maire de Saignelégier, Wilhelm, préfet des Franches-Montagnes et Huelin, président de la Chambre d'agriculture du Haut-Plateau s'expriment successivement, souhaitant la bienvenue et de fructueux débats.

Le Président remercie les représentants francs-montagnards de leurs aimables paroles et invite l'Assemblée à désigner deux scrutateurs. Ceux-ci sont choisis en la personne de MM. H. Charrière de Vicques et J. Vallat de Berlincourt.

2. Procès-verbal de l'Assemblée constitutive du 24 janvier 1975 à Delémont

Ce procès-verbal a été envoyé à toutes les organisations membres. La lecture n'en est pas demandée et il est admis avec remerciements au secrétaire du jour, M. R. Frund de Courgenay.

3. Rapport d'activité

Présentant le rapport d'activité 1975, M. Cuttat relève les points suivants :

- Le comité a désigné un bureau et quatre commissions. Il a siégé à 7 reprises, le bureau s'est réuni 22 fois et les quatre commissions ont tenu en tout 19 séances.
- Traitant de problèmes internes, le comité s'est occupé de son élargissement décidé par l'Assemblée constitutive et de diverses questions concernant les relations entre les organisations membres. Le problème du secrétariat a été discuté avec la Direction de la Fédération d'associations agricoles VLG : la solution admise devrait donner satisfaction, au début de notre activité tout au moins.
- Parmi les nombreux problèmes d'actualités traités, mentionnons la prise de position au sujet de diverses votations fédérales (votations de mars, juin et décembre 1975) et de nombreuses interventions auprès des Autorités fédérales concernant la politique agricole.
- La Chambre d'agriculture du Jura a aussi pris différents contacts politiques tels qu'une entrevue avec la députation du Jura au Grand Conseil du canton de Berne, une autre avec les mouvements de militants et également avec la Commission agricole du Rassemblement jurassien et une intervention auprès de la Direction cantonale de l'agriculture. Ces contacts n'engagent d'aucune façon notre organisation mais lui ont néanmoins permis de se poser en tant que représentant de l'agriculture du futur canton du Jura. Ce principe a été généralement admis par nos interlocuteurs.

- Les quatre commissions ont pour leur part développé leur activité dans leur secteur respectif :

La commission des cotisations présidée par M. R. Frund a pris de nombreux contacts avec les organisations membres pour définir la répartition et le mode d'encaissement des cotisations.

La commission des affaires sociales présidée par M. C. Ackermann a pris différents contacts au plan de la Suisse romande et étudie les problèmes des assurances en agriculture. Son président a été désigné pour représenter le Jura à la commission romande pour l'étude des problèmes d'assurances agricoles.

La commission de production animale, sous la conduite de M. L. Fleury a étudié et proposé au comité plusieurs interventions : directives concernant les campagnes d'élimination et de remonte; maintien des primes aux chevaux aptes au service; projet de loi sur la protection des animaux. Sa dernière séance a été entièrement consacrée à une discussion avec le Chef de la Division de la production animale à la Division fédérale de l'agriculture.

Enfin, la commission pour l'aménagement du territoire présidée par M. H. Cuttat s'est avant tout occupée d'un projet de délimitation des zones agricoles et protégées dans le Jura et de l'examen du tracé de la Transjurane de Boncourt à Asuel. Elle a aussi discuté des nombreux projets élaborés à ce jour au sujet de la propriété foncière et de l'aménagement du territoire.

À la fin de son rapport, le Président relève avec satisfaction l'assiduité des membres du comité, du bureau et des commissions et constate que l'agriculture jurassienne a pris conscience de l'évolution actuelle qui conduira notre région à plus ou moins brève échéance à l'autonomie cantonale.

L'agriculture, conclut M. Cuttat, n'hésitera pas à prendre sa part de responsabilité du moment qu'il s'agit de trouver des solutions à la mesure de son pays.

4. Nouvelle rédaction de l'article 9 des statuts

M. B. Oriet, secrétaire, présente la nouvelle teneur de l'article 9 qui fait état de 21 membres au comité, conformément au mandat remis par l'Assemblée constitutive.

Au nom de la Fédération jurassienne de menu bétail, M. Léon Ackermann revendique un siège au comité pour son organisation.

Le Président indique que l'octroi d'un siège supplémentaire entraînerait une nouvelle modification statutaire qui n'est pas prévue à l'ordre du jour. Le comité qui a étudié ce cas propose que la Fédération participe à la commission de production animale. La Fédération aura par ailleurs la possibilité de proposer un candidat lors d'une réélection au comité.

La proposition du comité est acceptée par la Fédération d'élevage du menu bétail.

La discussion sur ce point n'étant plus demandée, le Président soumet la nouvelle teneur à l'approbation de l'Assemblée qui l'approuve sans opposition.

5. Election des nouveaux membres du comité

Les pourparlers visant à pourvoir les quatre nouveaux sièges du comité ont abouti aux propositions suivantes :

- Les Associations féminines proposent Mmes Brigitte Girardin de Cornol et Mathilde Jolidon de Lajoux;
- la section jurassienne de l'Union des producteurs suisses propose MM. Nicolas Dumas de Grandfontaine et Joseph Schaffner de Bourrignon.

L'Assemblée élit les quatre nouveaux membres du comité par acclamation.

6. Election de 3 vérificateurs des comptes et de 2 suppléants

Après avoir contacté les Sociétés régionales d'agriculture, le comité propose à l'Assemblée les candidats suivants :

- vérificateurs : MM. Robert Piquerez, agriculteur, Chez-la-Jeanne, Epauvillers
Xavier Baume, secrétaire CAHP, La Chaux-des-Breuleux
Henri Laville, agriculteur, Chevenez
- suppléants : MM. Joseph Comte, gérant, Courtételle
Yves Courbat, agriculteur, Buix.

Sur proposition du Président, l'Assemblée entérine globalement ces propositions.

7. Comptes 1975 et rapport de vérification

M. Oriet, secrétaire-caissier commente la présentation des comptes 1975. Le bilan porte sur un montant de fr 8.834,70 avec un capital de fr 1.943,10. Les Frais généraux se montent à fr 12.756,90 et ont pu être financés par différents dons de sorte que le comité a renoncé à encaisser rétroactivement la cotisation correspondant à l'année 1975.

Au nom des vérificateurs qui extraordinairement cette année furent les présidents des organisations régionales, M. Joseph Comte présente le rapport de vérification et recommande à l'Assemblée d'approuver les comptes tels que présentés et d'en donner décharge à l'administration.

C'est par une décision sans avis contraire que l'Assemblée approuve les comptes de l'exercice écoulé et en donne décharge aux organes compétents.

8. Budget 1976 et fixation des cotisations

Le budget 1976 est également commenté par M. Oriet. Il fait état de fr 28.000 aux recettes et fr 27.420.- aux dépenses, d'où il ressort un reliquat actif de fr 580.-.

Avant de soumettre l'adoption du budget à l'Assemblée, le Président prie M. R. Frund, président de la commission des cotisations, de présenter les conclusions de sa commission.

M. Frund présente le travail de sa commission et soumet les propositions suivantes qui ont été approuvées par le comité :

- a) Une cotisation de fr 20.- par organisation membre, encaissée par le secrétariat CAJ;
- b) Une contribution de fr 10.- par exploitation agricole. Cette contribution sera encaissée de la manière suivante :
 - pour l'Ajoie et la Vallée de Delémont : par les Sociétés de laiterie;
 - pour le Clos-du-Doubs : par la Société d'agriculture;
 - pour les Franches-Montagnes : par la CAHP.

Une ristourne de 15 % sera concédée aux organisations chargées de l'encaissement.

- c) Une participation annuelle des organisations agricoles à but commercial représentant le 0,3 pour mille de leur chiffre d'affaires;
- d) Une contribution forfaitaire dans certains cas.

Après une longue discussion sur ces modalités d'encaissement et sur l'opportunité de ristourner 15 % aux organisations chargées de l'encaissement, l'Assemblée approuve sans opposition ce plan de cotisations et accepte le budget 1976.

Le Président propose que le point 11 "Admission de nouveaux membres" soit passé avant les points 9 et 10. L'Assemblée accepte cette modification de l'ordre du jour.

11. Admission de nouveaux membres

M. Cuttat indique que deux organisations ont demandé leur admission à la CAJ. Il s'agit de l'Union des Moulins du Jura et de la Fédération jurassienne de menu bétail. Le comité qui a examiné ces candidatures propose de les accepter. La cotisation de ces deux organisations sera de fr 20.- par an.

M. J. Comte demande que l'Union des Moulins du Jura soit taxée sur son activité commerciale totale comme les Associations agricoles.

Le comité est d'avis que l'Union des Moulins peut être acceptée pour le rôle des Moulins dans la meunerie mais pas en tant que commerçants privés.

En votation, l'Union des Moulins du Jura est acceptée par 44 voix contre 2 et de nombreuses abstentions tandis que la Fédération jurassienne de menu bétail est acceptée sans opposition. La cotisation de ces deux organisations sera de fr 20.- par année.

9. Adoption d'une déclaration de principe de la CAJ

Le Président présente et commente le projet de déclaration approuvé par le comité. Ce projet contient 6 alinéas et relève les principales options de notre Association.

Pour M. X. Baume, la déclaration devrait mentionner la consultation des organisations régionales lors de questions concernant la région en particulier.

Le Président explique que cette déclaration a avant tout un usage externe tandis que le vœu de M. Baume concerne l'organisation interne de notre Association.

Moyennant ces explications, la déclaration de principe est approuvée à l'unanimité.

10. Programme d'activité 1976

Le Président présente le programme d'activité 1976 qui comporte les rubriques suivantes :

- Etude du statut administratif de l'agriculture dans le futur canton du Jura;
- Suivre les questions d'actualité ;
- Politique sociale : étude, éventuellement projet d'une charte sociale agricole et d'un service consultatif en matière d'assurances en agriculture;
- Plan de production agricole : étude d'une orientation de la production agricole conforme aux possibilités de l'agriculture du Jura. Examen de la situation dans le secteur laitier.
- Introduction à titre d'essai d'une presse professionnelle dans le Jura.

Ce programme est approuvé par l'Assemblée.

12. Divers et propositions individuelles

Le Président indique que 192 délégués représentant 115 organisations assistent à cette 1ère Assemblée de délégués.

Après quelques questions et les félicitations de M. J. Comte pour le bon travail du comité, le Président lève l'Assemblée. Il est 16 h 30.

Le secrétaire : Blaise Oriet

RAPPORT D'ACTIVITE 1976

Généralités

Le Jura a vécu dans l'enthousiasme des événements politique majeurs sur un fond de morosité économique général. L'agriculture jurassienne a participé activement aux uns sans être épargnée par l'autre.

Au-delà d'une apparente unanimité quant à la nécessité d'une agriculture nationale, on distingue des conflits d'intérêt auxquels la situation économique donne une plus grande acuité. Tout en admettant qu'une certaine autonomie alimentaire est indissociable de l'autonomie politique, on rappelle que notre économie s'accommode mal du protectionnisme, entièrement axée qu'elle est sur les échanges internationaux. Encouragements et mises en garde alternent au gré des circonstances.

Entre 1973 et 1975, la régression de la population consécutive au départ de la main-d'oeuvre étrangère et la récession économique ont entraîné une diminution de la demande annuelle de quelque 14.000 boeufs, 51.000 veaux, 48.000 moutons et 117.000 porcs.

L'agriculture du Jura, naturellement vouée à une importante exploitation animale, sera directement affectée par la limitation de la production laitière et les difficultés générales du marché du bétail qui en résulteront. En bien des cas, des investissements importants ont été consentis pour des productions aujourd'hui compromises.

Effectif des membres

A ce jour, la Chambre d'agriculture du Jura compte 150 organisations membres. De toutes les organisations agricoles qui avaient été recensées dans le rayon d'activité de la CAJ, une vingtaine n'ont pas encore adhéré dont une dizaine seulement ont décliné notre invitation.

Activité du bureau et du comité

Après une année de mise en place et de rodage, la Chambre d'agriculture fonctionne et sa présence en diverses occasions a été incontestablement profitable à l'agriculture jurassienne.

Bien que limitée dans son action par les moyens à disposition, elle s'efforce d'accomplir ses tâches selon les priorités choisies par le comité. Il serait facile d'imaginer le cahier des charges d'un secrétariat permanent. Pour le moment, nous devons nous en tenir au dévouement de chacun, tant au comité qu'au bureau et dans les commissions.

Au cours de l'année écoulée, le bureau s'est réuni 16 fois pour traiter les affaires cou-

rantes et préparer les dossiers soumis au comité. Quant à ce dernier, il a tenu 8 séances.

Chaque fois que la situation l'exigeait, la Chambre d'agriculture est intervenue pour exposer la situation de l'agriculture jurassienne ou de l'un de ses secteurs. Les principales interventions ont été adressées au Chef du Département fédéral de l'Economie publique, à la Division de l'Agriculture du même Département, à la Direction de l'agriculture du canton de Berne, aux organisations de fait de l'agriculture romande et suisse, le cas échéant à des autorités communales ou préfectorales.

Interventions et démarches

Prix agricoles

Interventions auprès du Département fédéral de l'Economie publique :

- contre l'augmentation de la retenue au producteur de lait;
- en faveur du soutien du marché des oeufs indigènes;
- appui aux démarches de l'Union Suisse des Paysans pour l'adaptation des prix agricoles au 1er janvier 1977.

Démarche auprès de la Division de l'Agriculture en vue d'un meilleur soutien du prix de la viande indigène et d'un contrôle plus strict des importations.

Politique agraire

- Rapport et prise de position auprès du DFEP concernant le projet d'arrêté sur l'économie laitière et les modifications de la Loi sur l'agriculture;
- démarches relatives aux dégâts de la sécheresse dans le Jura;
- requête à la Division de l'Agriculture en faveur de l'estivage des vaches laitières sur des pâturages du Jura;
- requête à la Division de l'Agriculture concernant la culture de céréales panifiables en Ajoie et dans la Vallée de Delémont.

Aménagement du territoire

- Prise de position contre le projet d'implantation touristique à Sassey;
- Appui aux organisations agricoles d'Ajoie dans leur opposition à un dépôt de carburants à proximité du Centre collecteur de Alle;
- Intervention et entrevue avec les teneurs du Registre foncier quant à l'application de la loi sur le maintien de la propriété foncière rurale;
- Intervention contre l'accaparement de domaines agricoles dans le Jura;
- Organisation d'un débat contradictoire et campagne contre la loi fédérale sur l'aménagement du territoire.

Politique sociale

Entrevue avec l'Autorité de taxation du Jura concernant les allocations familiales et les conséquences de la sécheresse au point de vue de la fiscalité.

Elevage

- Démarche auprès de la Division de l'Agriculture au sujet des exigences pour le bétail d'exportation;
- Intervention auprès de la Direction cantonale de l'agriculture concernant le mode d'appréciation des produits de croisement.

Organisations de faïte suisse et romande

- Premier contact avec l'Union Suisse des Paysans quant à la représentation du futur canton au sein de cette organisation;
- Etablissement d'un règlement et propositions à la FSASR dans le même sens.

Presse

Publication dans la presse régionale de dix communiqués concernant des prises de position de la Chambre d'agriculture ou diverses questions d'actualité.

Activité des Commissions

Les commissions sont en partie à l'origine des interventions décidées par le comité. Selon décision du comité, deux nouvelles commissions ont été créées : une Commission des structures administratives de l'agriculture dans le nouveau canton et une Commission d'étude de l'économie laitière dans le Jura.

Commission des affaires sociales

Elle a suivi l'évolution de la situation dans le secteur social au plan romand et fédéral et a été constamment représentée auprès de la Commission spécialisée pour la Suisse romande instituée par la FSASR. Celle-ci va édicter prochainement un Guide des assurances agricoles. La commission des affaires sociales a aussi eu une entrevue avec les dirigeants de la Fédération rurale vaudoise à Clarens et a réalisé une petite enquête dans une dizaine d'exploitations agricoles sur le portefeuille d'assurances.

Commission pour l'aménagement du territoire :

Elle a été principalement occupée par l'étude et la discussion du projet de loi fédérale mis en votation le 13 juin dernier. C'est donc en connaissance de cause que la Chambre d'agriculture a décidé de faire campagne contre ce projet.

Elle a aussi étudié des propositions de zones protégées dans le Jura de même que les nouvelles études de tracé de la Transjurane. Des contacts très utiles ont été pris avec les teneurs des Registres fonciers.

Commission de production animale

Elle a siégé à 5 reprises et a étudié les propositions de réglementation des importations de fourrage de même que le nouvel arrêté sur l'économie laitière.

Elle a eu une entrevue avec le Chef de la section de production animale de la Division de l'Agriculture ainsi qu'avec le vice-directeur de la Fédération suisse des producteurs de bétail. Elle a préparé diverses interventions en matière de production animale.

Commission des structures administratives

Le mandat imparti à cette commission est l'étude des structures administratives du futur canton sur la base de la législation appliquée actuellement dans le Jura.

Cette commission a aussi mis à son ordre du jour l'étude du projet de constitution discuté à l'Assemblée constituante. Pour ce faire, elle a pris contact à maintes reprises avec "le groupe agricole" de l'Assemblée constituante pour examiner différents textes. Elle s'est occupée notamment des articles 10 : Propriété foncière, 15 : Environnement, 16 : Aménagement du territoire et 43 ter : Politique agricole. Grâce à une entière disponibilité de ses membres et aussi à l'attention bienveillante des députés, il a été possible d'intervenir en temps voulu soit auprès des Commissions ou du Secrétariat général voire des groupes parlementaires de l'Assemblée.

C'est avec satisfaction que l'on constate que l'essentiel des propositions est repris dans le texte définitif. A bien des égards, ces dispositions constitutionnelles sont originales et permettent d'envisager une politique agricole cantonale adaptée à nos besoins.

Commission pour l'étude de l'économie laitière dans le Jura

Cette commission a pour mandat d'établir un dossier complet sur les structures de mise en valeur du lait dans le Jura. Elle fera à ce sujet des propositions concrètes au comité. Elle a tenu deux séances et a eu une entrevue avec les dirigeants de la Fédération laitière du Nord-Ouest à Bâle.

Groupe de travail "Terre romande"

Ce groupe de travail ad hoc a été constitué en vue de l'introduction dans le Jura d'un journal professionnel. Il a tenu 5 séances et a organisé la campagne de diffusion de "la Terre romande" dans le Jura. A cet effet, il a coordonné tout le travail avec la Direction du journal à Lausanne, fourni les adresses de 1.700 destinataires, organisé une équipe rédactionnelle jurassienne, participé à deux reportages et est en train de préparer les conclusions de cette campagne.

Conclusions

Avec des moyens relativement modestes, la Chambre d'agriculture a réussi au cours de sa deuxième année d'activité à défendre efficacement les intérêts de l'agriculture jurassienne. Par de multiples démarches, interventions, prises de position, elle s'est affirmée

auprès des autorités et services fédéraux. Elle a eu des contacts utiles avec les milieux politiques jurassiens et a souvent exprimé dans la presse le point de vue de la profession sur divers objets.

En regroupant plus du 90 % des organisations professionnelles agricoles du Jura, la Chambre d'agriculture peut à bon droit faire entendre le point de vue de l'agriculture jurassienne et permettre à celle-ci de s'affirmer comme un secteur responsable et solidaire des autres secteurs de l'économie.

PROGRAMME D'ACTIVITE 1977

La situation politique et économique de notre région, avec la préparation des nouvelles structures cantonales et l'application du contingentement laitier, requerra une attention toute particulière de la Chambre d'agriculture durant l'année 1977.

Les questions d'un grand intérêt pour notre profession ne manquent pas et il faudra s'en tenir aux priorités. Les thèmes suivants retiendront particulièrement l'attention de la Chambre d'agriculture du Jura en 1977 :

Politique agraire générale

- Suivre la politique agraire fédérale et défendre les options et les intérêts de l'agriculture jurassienne;
- Suivre les questions relatives au contingentement laitier, dans ses modalités provisoires et définitives.

Politique cantonale

- Suivre les problèmes relatifs à la mise sur pied du canton du Jura et étudier les structures administratives touchant l'agriculture;
- Participer aux travaux de la Région Jura pour l'application de la LIM.

Affaires sociales

- Etudier l'application dans l'agriculture de la disposition de la Constitution jurassienne généralisant les allocations familiales;
- Suivre les expériences vaudoises en matière d'assurances en agriculture et participer aux travaux de la commission spécialisée de la FSASR.

Aménagement du territoire

- Représenter les intérêts de l'agriculture en ce qui concerne le tracé de la Transjurane;
- Etudier les différents projets pour une nouvelle loi sur l'aménagement du territoire.

Divers

- Réaliser une étude complète sur les structures de mise en valeur du lait dans le Jura;
- Face au contingentement laitier, étudier l'orientation souhaitable de l'agriculture jurassienne et les possibilités d'une meilleure mise en valeur de ses produits.

COMPTES 1976

	<u>Actif</u>	<u>Passif</u>	
	<u>fr</u>	<u>fr</u>	
1. <u>BILAN au début de l'exercice (1er février 1976)</u>			
Caisse	34,70	6.891,60	Créanciers
Chèques postaux	5.800.—	1.943,10	Capital
Transitoires	<u>3.000.—</u>	_____	
TOTAUX	8.834,70	8.834,70	
	<u>=====</u>	<u>=====</u>	
2. <u>RESULTATS de l'exercice (compte de Pertes et Profits)</u>			
Frais généraux *	20.880,70	18.448,70	Cotisations *
Différence transit. 1975	236,50	1.000.—	Dons (solde positif) *
		68,90	Intérêts en n/faveur
		364,75	Travaux pour tiers
		34.—	Divers
		<u>1.200,85</u>	Perte sur l'exercice
TOTAUX	21.117,20	21.117,20	
	<u>=====</u>	<u>=====</u>	
3. <u>BILAN à la fin de l'exercice (31 décembre 1976)</u>			
Caisse	346,65	1.500.—	Transitoires, solde passif
Chèques postaux **	1.340,70	742,25	Capital
Banque	68,90		
Mobilier	<u>480.—</u>	_____	
TOTAUX	2.242,25	2.242,25	
	<u>=====</u>	<u>=====</u>	

* Voir détail ci-après

** Etat au 31 janvier 1977.

COMPTES 1976 (suite)

Détail des frais généraux

- Frais de séance du comité	fr 3.295,60
- Frais de séance du bureau	1.690,40
- Frais de séance des commissions	3.316,40
- Frais divers de représentation	376,10
- Allocation au secrétaire	3.000.—
- Part nette du salaire du secrétaire ristournée à la Fédération d'associations agricoles VLG (en transitoires)	4.500.—
- Matériel de bureau	1.275,35
- Frais de port et de téléphone	901,10
- Frais divers (frais de conférences, séances, assemblée générale, déplacements, abonnements, photocopies, travaux effectués par des tiers, etc.)	1.805,75
- Location d'un bureau	720.—
	<hr/>
	fr 20.880,70
	<hr/> <hr/>

Détail des cotisations et dons

- Cotisations des organisations membres	fr 2.000.—
- Contributions des exploitations agricoles (y-compris fr 3.000.— en transitoires "cotisations à recevoir)	10.334,50
- Contributions des organisations exerçant une activité commerciale	5.614,20
- Contributions forfaitaires et dons divers (net) : Fédération jurassienne des Caisses Raiffeisen, Fédération laitière bernoise, SEG Berne	1.500.—
	<hr/>
	fr 19.448,70
	<hr/> <hr/>

NB La participation de la Fédération d'associations agricoles VLG consiste en la mise à disposition à temps partiel du secrétaire.

La contribution de la Fédération laitière bernoise a été répartie entre le Service de dépannage agricole du Jura (fr 4.000.—) et les Sociétés d'agriculture affiliées à la FSASR (fr 900.—).

BUDGET 1977

	Recettes fr	Dépenses fr
	<hr/>	<hr/>
- Cotisations des organisations membres	3.000.—	
- Contributions des exploitations agricoles	10.000.—	
- Contribution des organisations exerçant une activité commerciale	6.000.—	
- Contributions forfaitaires (SEG, Raiffeisen)	1.000.—	
- Dons et contributions diverses (ADIJ, Fête des paysans, Fédérations laitières, autres)	6.000.—	
- Frais de séance du comité		3.000.—
- Frais de séance du bureau		2.000.—
- Frais de séance des commissions		4.500.—
- Allocation au secrétaire		3.000.—
- Part nette du salaire du secrétaire ristournée à la Fédération d'associations agricoles		4.500.—
- Matériel de bureau		1.500.—
- Frais généraux de secrétariat (port, téléphone, frais d'imprimerie, abonnements, documents, frais de déplacement, frais d'assemblée, conférences et séances, travaux effectués par des tiers, etc.)		4.500.—
- Location d'un bureau		960.—
- Cotisations et contributions diverses (FSASR, ADIJ, Sol Conseil, prix Courtemelon, etc.)		2.000.—
- Reliquat actif		40.—
	<hr/>	<hr/>
TOTAUX	26.000.—	26.000.—
	=====	=====

NB. La participation de la Fédération d'associations agricoles VLG consiste en la mise à disposition à temps partiel du secrétaire.

Organisations du district de Porrentruy (suite)	Association agricole de Porrentruy Syndicat d'élevage bovin tacheté noir de Porrentruy & Env. Syndicat ovin Porrentruy & environs Syndicat d'élevage ovin Les Rangiers et environs
Organisations du Clos-du-Doubs	Syndicat chevalin du Clos-du-Doubs Syndicat ovin de Saint-Ursanne et environs
Organisations du district de Delémont	Association agricole de Courroux-Courcelon Association agricole de Courtételle et environs Association agricole de Delémont, Clos-du-Doubs & Env. Association des propriétaires de forêts de Delémont & Env. Centre collecteur des céréales de Delémont et environs Société d'apiculture du Jura-Nord Société des femmes de la campagne de la vallée de Delémont Syndicat chevalin Vallée de Delémont Syndicat chevalin Haute-Sorne Syndicat d'élev. bovin tacheté noir de Delémont et environs Syndicat d'élevage bovin de la race brune Syndicat Ovin Pleigne et environs Association agricole de Saulcy et Environs Association agricole du Val Terbi Centre collecteur de Vicques et environs

Syndicats d'élevage bovin de la race Simmental de :

Alle et environs	Epauvillers	Porrentruy & environs
Châtillon	Fregiécourt & Env.	Rebeuvelier
Chevenez	Glovelier & Environs	Soubey
Courgenay-Courtemaury	Lugnez & Environs	Undervelier-Soulce
Courrendlin & Environs	Mervelier-La Scheulte	Val-Terbi
Damvant	Montmelon & Environs	Vermes-Envelier
Delémont & Environs	Ocourt & Environs	

Sociétés de laiterie (et fromageries) de :

Alle	Coeuve	Courtételle	Montignez
Bassecourt	Corban	Delémont & env.	Montsevelier
Beumevésin	Cornol	Develier	Porrentruy
Boécourt	Courcelon	Epauvillers	Récillère
Boncourt	Courchapoix & Env.	Fahy	Séprais
Bonfol	Courchavon-Mormont	Fontenais	Soubey
Bourrignon	Courgenay-Courtemaury	Fregiécourt	Soulce
Buix	Courrendlin	Glovelier	St.-Ursanne
Bure	Courroux	Lugnez-Damphreux	Undervelier & Env.
Charmoille	Courtedoux	Mervelier	Vermes
Châtillon	Courtemâche	Mettemberg	Vicques
Chevenez	Damvant	Miécourt	

Organisations des Franches-Montagnes

Les organisations agricoles des Franches-Montagnes sont affiliées à la Chambre d'agriculture du Jura par l'intermédiaire de la Chambre d'agriculture du Haut-Plateau.

Les organisations suivantes sont actuellement représentées :

Association des Jeunes Eleveurs Franches-Montagnards
Association des Paysannes des Franches-Montagnes et de la Courtine
Fédération d'élevage bovin du Haut-Jura
FSBB, groupe des Franches-Montagnes
Société d'agriculture des Franches-Montagnes
Syndicat d'élevage bovin de la tacheté noir des Franches-Montagnes
Syndicat chevalin des Franches-Montagnes
Syndicat d'élevage du cheval Haut-Plateau-Montagnard
Syndicat paysan des Franches-Montagnes

Syndicats d'élevage bovin de la race simmental de :

Le Bémont et environs	Montfaucon et environs
Le Boéchet et environs	Le Noirmont
Les Bois	Les Pommerats
Les Breuleux et environs	Saignelégier

Sociétés de laiterie de :

Les Bois	Montfaucon - Les Enfers
Les Breuleux	Le Noirmont
Les Genevez - Les Joux	Les Pommerats
Lajoux	Saignelégier